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三个核心信仰讲到最中间，核心的部分的时候，都有吊诡的现象。paradox吊诡，
是上帝使用的语言 超过人的理性语言 也许人看来是矛盾的是冲突的是上帝使用的语言，超过人的理性语言。也许人看来是矛盾的是冲突的，

可是在上帝却不然。吊诡是上帝行事的法则，为的是要打破人的骄傲，

人的自我为中心。人太喜欢掌控了，人以为自己可以悟空一切，

可以了解一切真理，但是上帝说 核心 重要的真理里面，是你们测不透的。

为的是要使一切有血气的人，在神面前一个也不能自夸。

无论是在神学界解经上有吊诡的现象 其实科学家 讲求理性逻辑分析的科学家无论是在神学界解经上有吊诡的现象，其实科学家，讲求理性逻辑分析的科学家，
他们也承认，有一些现象是奥秘的，譬如：

光，过去古典说光是光波Wave，波就是连续性的。可是近代有人发现，光，过去古典说光是光波Wave，波就是连续性的。可是近代有人发现，

光也是粒子 Particle，是断断续续的，两个冲突的现象它同时存在
相对论讨论的是宇宙结构的最大尺度，

譬如星球跟星球之间的引力，地心引力，这个都是相对论

量子力学，讨论的是最小规模的单位。这两个理论在局部上，它们都成立，
可是两个理论在交会点 大的单位 小的单位 它们交会点的时候
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可是两个理论在交会点， 大的单位、 小的单位，它们交会点的时候，

有彼此矛盾的现象，这科学家现在都接受的

中国文化里面的阴阳并行，其实也是吊诡。女人是阴、男人是阳，刚柔并济。
金庸的小说，里面有很多吊诡的叙述，我非常的着迷，金庸的小说，里面有很多吊诡的叙述，我非常的着迷，

譬如金庸讲到说「无招胜有招」，这个是剑法的 高境界。

不管对方的招式如何的精妙，只要有招就有破绽，

敌人招数里面 强的地方，也是他 弱的地方，

所以你在跟敌人厮杀的时候，就是你要镇定下来，只要有招就有破绽，
你就看到他的破绽 你就知道怎么样去进攻 你在跟敌人厮杀的时候你就看到他的破绽，你就知道怎么样去进攻，你在跟敌人厮杀的时候，

绝对不要死记过去所学的这些招数，不要硬记，
你通晓了所有的技巧以后，你就诸法皆空、自由自在。

我们在练剑的时候，每一个步骤，你都要记得清清楚楚的，
但是临敌之际，你要忘掉所有的招数，诸法皆空，你才可以自由自在，

够 「 中 中你忘得越彻底，你就能够越自由。武功是讲求「守中有攻、攻中有守，

逢闪必进、逢进必闪。」非常的棒，我们中华文化里面不乏吊诡的现象。

所以如果你觉得这三个核心信仰最后我都在吊大家的胃口，
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所以如果你觉得这三个核心信仰最后我都在吊大家的胃口，
那个本来也就是上帝创造的时候留下的一个法则。

天主教天主教
最后的尾声 我要提 下天主教的问题 天主教是三个基督教宗教团体里的 支最后的尾声，我要提一下天主教的问题。天主教是三个基督教宗教团体里的一支，

东正教、罗马天主教、更正教，或叫抗议宗，是一个非常大的团体。二十多年前，

很多华人的教会，认为天主教是异端，就像马丁路德时代，定他是异端一样。很多华 的教会，认为天主教是异端，就像马丁路德时代，定他是异端 样。

但是我教书二十多年，一直替天主教除去污名化，我说天主教绝对不是异端，

因为三个信经他们都接受，三个核心信仰，他们是没有问题的。

反 恩论至于路德当时揭竿，起来反对的那个救恩论，
就天主教自己内部看来，也是一个异端—半伯拉纠的异端，

所以我觉得天主教救恩论，是没有问题的。所以我觉得天主教救恩论，是没有问题的。

这二十多年来，情况越来越好，共识越来越整齐，不过当然还是有人有一些疑虑。

我们讲理论、讲原则，马丁路德宗教改革以后，天主教所召开的天特会议，

就是他们 大的贡献是在「因信称义」这个教义上。

有一些基督教认为天主教是行为称义，这个是大错特错，天主教当然是恩典称义，
但是他们比较强调的是雅各书的称义观 人因信得救也要有好的行为表现
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但是他们比较强调的是雅各书的称义观，人因信得救也要有好的行为表现。
那我们抗议宗比较强调的是罗马书以及加拉太书的称义观。



罗马书跟雅各书并不冲突，
罗马书是攻击没有信心的行为 雅各书是指责没有行为的信心 两个都对罗马书是攻击没有信心的行为，雅各书是指责没有行为的信心，两个都对。
天特信经是我们可以接受的双工论、神人联合说，应该没有问题的。

我们稍微提一下近代的天主教，我们不要把对天主教的印象，
停留在中世纪的时候，或者是路德反对的那个时代的天主教。

每一个团体，都不断地在自我更新，无论是对天主教是如此，

对我们更正教也是如此 旦不再自我省察 不再自我修正对我们更正教也是如此，一旦不再自我省察，不再自我修正，

不再自我更新的团体，是非常危险的，再好的团体也会出问题。

天主教在近代，除了天特信经以外，我再加强一下，它主要有三个重点…天主教在近代，除了天特信经以外，我再加强 下，它主要有三个重点…
一、强调人的责任，就是人在道德上的预备。

我们要存心归向神，来接受上帝的感动，就是你要接受那个预备的恩典。

二、信主不代表得救，信主以后你仍然要战竞恐惧，
要做成得救的功夫，这腓立比书第二章的经文，

所以天主教徒没有得救的确据
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所以天主教徒没有得救的确据，

他们一直到死的那刻才能够盖棺论定。

就这一点来说，因为马丁路德多方的努力，他个人深邃的宗教经验，
所以我觉得，抗议宗的信徒比较幸福，

因为我们非常强调，一个人蒙恩得救以后，是有得救的确据的，

我们非常地有安全感 你现在接受耶稣为救主 次得救永远得救我们非常地有安全感，你现在接受耶稣为救主，一次得救永远得救。

第三个重点天主教拒绝归算的称义，
所谓的立即地称义 宣告式的称义 他们不喜欢这种称义。所谓的立即地称义，宣告式的称义，他们不喜欢这种称义。

他们说称义不仅是罪得赦免，也是内心长期的更新，

内心长期的成圣，那是一个过程。

应该这么说好了，抗议宗比较强调那一点立刻地称义，
可是天主教比较强调长期一生成圣的过程。

天主教区分「理智的信心」以及加拉太书五6「使人生发爱心的信」天主教区分「理智的信心」以及加拉太书五6「使人生发爱心的信」，
你要有爱心表现的信心才算数，

信主以后还要有好的行为跟信心合作，使义更加添，满足称义的要求。
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天特会议之后，又有一个宗教团体成立，叫做耶稣会…
耶稣会有很多的优点 譬如他们很强调高素质的教育 注重知识份子的工作耶稣会有很多的优点，譬如他们很强调高素质的教育，注重知识份子的工作，

所以吸引了、影响了很多高级知识份子投入天主教。也引导天主教的神学，

他们的神学后来就往系统化方面发展，这个是他们也越来越强。

耶稣会我最欣赏的是他们的宣教工作，非常的火热，非常的积极。
其中一个很有名的宣教士叫沙勿略（Xavier），

曾经到过日本有丰硕的福音果效 也曾经到过中国跟印度宣教曾经到过日本有丰硕的福音果效，也曾经到过中国跟印度宣教，

成果非常的大，为好多好多人施洗。

耶稣会的成就贡献是他们的儿童工作，耶稣会非常的自信、很自豪地讲过一句话：耶稣会的成就贡献是他们的儿童工作，耶稣会非常的自信、很自豪地讲过 句话：
你把小孩子送给我，让我栽培他到七岁，那么他一生都是很好的天主教徒。

我们认识近代的天主教，要从两次大公会议着手。
一次是第一次梵蒂冈大公会议，这个是在十九世纪的下半叶（1869~1870年），

通过了一个教义叫做「教皇无误」，等下我在解释教皇无误的内容。
最后 次是上个世纪 1962~1965年的第二次梵蒂冈大公会议
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最后一次是上个世纪 1962~1965年的第二次梵蒂冈大公会议，
我称它叫梵二，第一次叫梵一，一个叫梵二。

先从梵二开始讲起，召开大会的宗旨是回到根源、回到圣经、回到福音、

回到信经的根源上 而不是回到传统；这个抗议宗拍手欢迎回到信经的根源上，而不是回到传统；这个抗议宗拍手欢迎。
第二个宗旨是抱着开放的精神，就是向世界开放，有一个响亮的口号，打开窗户，

让新鲜的空气进来。所以使得教皇的开明开放，使得天主教内部，就百花齐放、

百家争鸣，天主教越来越多元，就是跟基督教，其实也没有什么两样。

他们有些神学家是大炮，很敢批判教廷，教廷也要越来越有雅量，接受各方的意见。
这一次的会议最终的目的是要合一 整个会议没有定罪的文件这一次的会议最终的目的是要合一，整个会议没有定罪的文件，

他们希望跟过去两个宗教团体，东正教跟更正教拥抱合一。

天主教跟更正教几个不一样的地方：梵一所通过的「教皇无误」，天主教跟更正教几个不 样的地方：梵 所通过的「教皇无误」，
不是教皇所讲的每一句话都没有错误，是有限制的、有规范的：
一、当教皇以全体信徒的导师身份，或者是宗座、宝座权威的身份发言的时候。

二、他发表不是个人意见，而是有关信仰，或是道德方面的问题的时候。

三、他可以得到天主的保佑跟帮助，使他的言论具有无误性，

也就是说无误的源头是圣灵超自然的保护和帮助 而不是教皇本身
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也就是说无误的源头是圣灵超自然的保护和帮助，而不是教皇本身。

这一百多年来，教皇很少动用教皇无误的权柄。



马利亚的问题。天主教徒习惯向马利亚祷告，但丁神曲最后带着但丁去见三一真神的
就是马利亚 马利亚成为信徒跟基督中间的一个中保 这个传统由来已久就是马利亚，马利亚成为信徒跟基督中间的 个中保。这个传统由来已久，

也很可能是教会太强调基督的神性，而不强调祂的人性，所以好像还需要一个

母性、女性，温柔的角色，来引导信徒到耶稣那里去。

不过天主教当然知道，他们跟我们之间的这个鸿沟，所以保禄六世，就是召开
梵二会议的教皇，曾经成立一个督察小组，严格谨慎地查看各地天主教会里

马利亚显圣的记录是否真实 敬拜马利亚的现象是不是超过圣经可以容忍的范围马利亚显圣的记录是否真实，敬拜马利亚的现象是不是超过圣经可以容忍的范围。

还有一个更大的保证，就是官方的文件，梵二的官方文件有一个文件叫做教会宪章，
第八章，我念条文给大家听，它说：「马利亚是人不是神，第八章，我念条文给大家听，它说：「马利亚是人不是神，

当受尊敬不当受敬拜，当受尊敬，因为她是耶稣的母亲，

就像耶稣的门徒一样，都是耶稣的见证人。」
讲得非常的清楚，应该可以让我们放心不少，马利亚是人不是神，

这是官方的认知，但是从官方的宣告到民间的落实，中间当然还是有一些落差，
还是有一些平民老百姓 习惯向马利亚祷告 如果在信仰上 他们多多读圣经
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还是有 些平民老百姓，习惯向马利亚祷告。如果在信仰上，他们多多读圣经，

多多开化，对真理越熟练的话，我想他们会减少向马利亚祷告的习惯。

文化上的表现，这个在我们中国的历史里面尤其有名。在明末清初的时候，
中国境内有三个天主教的差会 方济会、道明会 这两个差会是常常合作的中国境内有三个天主教的差会，方济会、道明会，这两个差会是常常合作的，

专门向平民老百姓传福音，就是他们服事的对象，是一般的布衣百姓。

耶稣会，专门吸收高级知识分子的差会，也带领了明末清初很多的士大夫信主。

这三个差会，在中国的环境里面，有一个冲突就是祭祖的冲突，可不可以祭祖？
耶稣会因为主要传福音的对象是知识分子，知识分子在祭祖的时候，

他们知道只是慎终追远 让后代的子孙 有表达思亲的管道他们知道只是慎终追远，让后代的子孙，有表达思亲的管道

但是方济会跟道明会，主要传福音的对象，是平民老百姓，

祭祖的时候会有误解，认为祖先会变成鬼神，回来吃祭物，祭祖的时候会有误解，认为祖先会变成鬼神，回来吃祭物，

是禁止他们旗下的天主教徒祭祖的习俗

三个差会吵得不可开交，就把判决权送回教廷，那时还没有飞机，走丝路或是海路，
中 来 常一趟就要好几年。教廷接到中国送来的神学难题，内部有非常激烈的讨论，

梵谛冈有这样的文件，天主教他们自己做了很多的研究，教皇判定了以后，

再透过使者送回到中国本土 一趟就要好几年了
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再透过使者送回到中国本土， 趟就要好几年了，

可能送到中国的时候，原来的教皇死了，就要卷土重来。

到最后天主教教廷就宣告说，算了，让你们差会自己来决定，因地制宜，便宜行事，

让你们三个差会 按照自己修会的理解方式来处理让你们三个差会，按照自己修会的理解方式来处理，

你觉得安全，你就可以祭祖；你觉得不安全，你就禁止。

今天天主教比较依循利玛窦时代耶稣会的决定，就是比较开放了，
就是允许信徒可以用慎终追远的态度来祭祖。

天主教在文化上的态度比较宽，比我们宽，有人甚至觉得危险…

梵 的官方文件 教会宪章 十六章 在基督教 宗教 有真 亮光梵二的官方文件，教会宪章第十六章：在基督教以外的文化、宗教，也有真理的亮光。

在偶像中寻找未识之神者，都离天主不远，其他的宗教文化其实离上帝也不远，

都有真理。如果能够按照良心的指示 去行神的旨意者 可得永生。都有真理。如果能够按照良心的指示，去行神的旨意者，可得永生。

只要按照良心去行，行神的旨意、行善就可以得永生，这对我们基督教来说太宽了，
我们当然很难接受。不过梵二是满完整，因为开了好几年的会议，

它内部一定是已经有了深思熟虑，所以梵二又通过另外一个文件，这个文件

叫做大公主义的法令。这个主义是可以平衡刚才那个对文化比较宽的态度，

我也读一段它的条文 那大公主义说：
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我也读一段它的条文。那大公主义说：

惟有借着耶稣基督的大公教会，才是获得救恩的全备媒介。

刚才说所有的宗教文化，都有价值、都有真理，都离天主不远，太宽了，
但是这 个它说只有基督的教会 才有救恩的媒介但是这一个它说只有基督的教会，才有救恩的媒介。
也就是说，在教会之内才有救恩，透过耶稣基督的教会

才能够提供救恩的全备媒介。

当一个文件比较宽的时候，另外一个文件会来支援，或是制衡它。

过去天主教的宣教口号是说「教会之外」，你可以说天主教，也可以说基督教，
教会是广义的，假如教会之外没有救恩，不过在宣教的历史当中

引来很多的误会跟反弹，因为你还没有带人家信主，

还没有在别的文化 别的宗教带人信主以前 你已经惹恼了人家说还没有在别的文化、别的宗教带人信主以前，你已经惹恼了人家说

「教会以外没有救恩」，所以后来，他们在宣教策略跟口号上，
做了一点点的修改，他们现在改口说「教会之内有救恩」。

「教会之外没有救恩」跟「教会之内之内有救恩」
其实是换汤不换药，只是这个顾及到社会观感，

让人家听起来比较舒服 让文化人士感觉到没有被排挤
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让人家听起来比较舒服，让文化人士感觉到没有被排挤。



天主教在过去这十多年来，不断地跟我们更正教有互通、有团契、有讨论，
特别是在「因信称义」的教义问题上，双方来来回回，

有很多的讨论跟文件的发表。
我自己的书里面 后我得到的资料是我自己的书里面， 后我得到的资料是：

二十世纪 后尾声的时候，这是信义会路德宗的宣称，

本来马丁路德就是从天主教分出来，

所以 后是路德会，代表我们跟他们谈判。

他说天主教跟路德会之间在因信称义的问题，
已经获得了共同的基础，

双方都一致认为个人唯有借着神的恩典才能够蒙救赎，
连行善也是源于上帝的恩典连行善也是源于上帝的恩典。

所以我个人对于双方的复合，我还蛮乐观的，

虽然双方还有不少的歧见，不过在福音的事工上，
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我们有很多合作的机会，我乐观其成。蔡丽贞博士


